

# El "viaje" de las aguas del Júcar-Vinalopó sigue sin concluir por los "dislates" de la política

Los catedráticos de la UA Gil Olcina y Rico Amorós presentan un libro en Elche que analiza las "decisiones dañinas" que han dificultado a lo largo de la historia una infraestructura esencial para los agricultores de Alicante

0

Pérez Gil

28-06-23 | 22:36 | Actualizado a las 23:49



El alcalde de Elche mostrando el libro del trasvase del Júcar-Vinalopó junto a sus autores, su socia de gobierno de Vox, el presidente de la Junta Central de Usuarios y el vicerrector de Investigación de la UA. ANTONIO AMOROS

El "viaje" de las aguas del Júcar al Vinalopó, que comenzó hace **600 años**, todavía no ha concluido por los "dislates" de la política y por las "decisiones polémicas y dañinas" para la provincia de Alicante. Es la conclusión central que se extrae del libro **«Acueducto Júcar-Vinalopó (1420-2020) Seis siglos de iniciativas y proyectos»** presentado en **Elche** por sus autores, los catedráticos de Análisis Geográfico Regional de la Universidad de Alicante, **Antonio Gil Olcina**, rector emérito, y **Antonio Rico Amorós**, director del Instituto Interuniversitario de Geografía de la UA, y por el presidente de la Junta Central de Usuarios del Vinalopó, l'Alacantí y el Consorcio de Aguas de la Marina Baixa, **Ángel Urbina**.



La provincia de Alicante solicita al Gobierno el mayor trasvase del Júcar-Vinalopó de su historia

Pérez Gil

Ante un salón de plenos lleno, con la presencia del alcalde **Pablo Ruz** y de su socia de gobierno de Vox, **Aurora Rodil**, los expertos Gil Olcina y Rico Amorós han destacado los principales hitos del riguroso y detallado trabajo que han realizado en los últimos tres años. Fruto de ello es la mejor obra de divulgación sobre lo que significa el trasvase del Júcar-Vinalopó para el conjunto de la provincia de Alicante. Un proyecto esencial para garantizar el abastecimiento hídrico de un millón de alicantinos de las comarcas del Alto y Medio Vinalopó, l'Alacantí y la Marina Baixa en la que se han invertido más de 500 millones de euros.

Al acto han acudido, entre otros, **Javier Diez**, director general de Aguas de Alicante; **Jaime Berenguer**, director del Consorcio de Aguas de la Marina Baixa; **Andrés Martínez y José Antonio Berenguer**, expresidentes de la Junta Central de Usuarios; **Juan Mora Pastor**, vicerrector de Investigación de la Universidad de Alicante; la hija del exconseller de Obras Públicas **José Ramón García Antón** y de la expresidente de la Diputación **Luisa Pastor**, el periodista **F.J. Benito**, premio José Ramón García Anton a la gestión hídrica; **Eleuterio Jover**, alcalde de Hondón de los Frailes; el expresidente de la patronal marmolera **David Beltrá**; y los responsables de las comunidades de regantes del Vinalopó, l'Alacantí y la Marina Baixa.



Una sentencia del TSJ devuelve el Júcar-Vinalopó al punto de partida en 1998, con agua para beber y regar  
F. J. Benito

La disertación de Gil Olcina versó sobre el origen, motivación e historia del trasvase, al que en tiempos pretéritos se llamaba "viaje del agua" para el "río-rambla" tal y como los musulmanes denominaban al Vinalopó. También se refirió al **marqués de Elche** y a los **Duques de Maqueda**, las dificultades para acordar el trasvase, el problema "**de principio a fin**" que supuso el pantano, la primera sequía fechada entre los años 1841 y 1843 y la segunda que se prolongó desde 1846 hasta 1850. "Esta última fue la peor y aparecen por vez primera las hipótesis del cambio climático asociado a la deforestación", explicó. Y antes de dar paso al coautor del libro Antonio Rico Amorós, el rector emérito de la Universidad de Alicante calificó textualmente de "dislate" la decisión del Gobierno central de cambiar la toma del trasvase del Júcar-Vinalopó desde **Cortes del Pallás**, en el curso alto del río, hasta el **Azud de la Marquesa**, en la desembocadura de Cullera.



Ángel Urbina asume la presidencia de la Junta Central de Usuarios  
Pérez Gil

## Espíritu reivindicativo

Especialmente crítico se ha mostrado en su exposición el director del Instituto Interuniversitario de Geografía de la UA. Tras desmontar cualquier atisbo de objetividad, racionalidad y sentido común en las decisiones adoptadas por la Confederación

Hidrográfica del Júcar y los diferentes Gobiernos que han torpedeado la puesta en marcha del trasvase, el catedrático Rico Amorós ha elogiado el trabajo, el tesón y el espíritu reivindicativo de la Junta Central de Usuarios por conseguir agua de calidad y a un precio asequible para los agricultores alicantinos.

"El viaje del agua todavía no ha concluido" y la entidad que preside actualmente Ángel Urbina "nos tendrá siempre a su lado", ha subrayado dedicando el libro a quienes, desde diferentes sensibilidades y desde distintas opciones políticas, defendieron el trasvase del Júcar-Vinalopó como el exalcalde de Aspe **Miguel Iborra**; los mencionados José Ramón García Antón y Luisa Pastor, y el recientemente fallecido Luis Alted".



La UA repasa los seis siglos de iniciativas y proyectos para gestar el Júcar-Vinalopó

REDACCIÓN

Y para finalizar el catedrático de Análisis Geográfico Regional de la Universidad de Alicante ha reivindicado recuperar la toma del Júcar-Vinalopó en Cortes de Pallás, tal y como se contemplaba inicialmente, en lugar del Azud de la Marquesa. Una petición que ha justificado **"porque hay agua suficiente, su calidad garantiza el abastecimiento urbano y su coste energético es menor que en la desembocadura, donde las aguas además llegan contaminadas"**, ha advertido.

Urbina ha agradecido a los autores la redacción del libro y su presentación en Elche por ser el lugar donde se acordó por vez primera, el 27 de mayo de 1420, un trasvase de las aguas del Júcar para poder regar los campos. **"Usted se merece la medalla de oro de Elche"**, le ha dicho Urbina a Gil Olcina tras agradecer a Rico Amorós que haya dicho **"la verdad de la verdad demostrando así la independencia de la Universidad"**.

Institución académica que contó con el **vicerector Juan Mora** como representante en el acto al no poder acudir la **rectora Amparo Navarro** por problemas de agenda. **«Es un libro escrito de forma magistral por dos de los más reconocidos expertos en materia de agua y territorio»**, comentó durante su breve intervención, en la que aprovechó para enumerar **los grandes logros alcanzados por Gil Olcina durante los años en los que fue rector de la UA.**



El noveldense Luis Alted fallece tras una vida de lucha por el agua para Alicante

Pérez Gil

El acto finalizó pasadas las ocho de la tarde tras la **ruidosa batucada** que sonaba en la calle dificultando seguir la exposición de los ponentes. El alcalde **Pablo Ruz** fue el encargado de **«cerrar la sesión»** destacando tres ideas: «No hay ningún elemento capaz de vertebrar más un territorio que el agua»; «la base de la cultura mediterránea es el agua; y «¡larga vida al trasvase del Júcar! porque sin el Júcar-Vinalopó Elche no sería lo que es».

**Pero el «viaje» del agua no ha terminado. Seis siglos después la lucha continúa.**



"Siempre defenderé un litro de agua sacado de un pozo por un litro de agua del trasvase Júcar-Vinalopó"  
Pérez Gil

## La epopeya alicantina

El Concejo de la Villa de Elche acordó, el 27 de mayo de 1420, procurar la traída de aguas del Júcar para enjugar el acusado déficit de su dilatado regadío, supeditado al corto e irregular módulo salino del Vinalopó. Así pues, en el otoño de la Edad Media ya se había planteado el trasvase Júcar-Vinalopó. El fracaso de esta iniciativa, reiterado en 1528 y 1535, dejó paso a la alternativa mediocre de los **pantanos** (Almansa, 1574; Tibi, 1593; Elche, 1632); por más que el referido viaje de agua continuara siendo expectativa recurrente y anhelo permanente 600 años, hasta la actualidad. Por duración y vicisitudes en contextos históricos muy diversos, la conexión Júcar-Vinalopó constituye la epopeya más sobresaliente de la impar ejecutoria hidráulica alicantina.

**Júcar y Vinalopó son corrientes de naturaleza bien distinta.** Por curso, cuenca y aportación media, el Júcar es el primer río de la fachada este y, tras el Ebro, el segundo de la vertiente mediterránea española. Por el contrario, el Vinalopó, tributario del Segura hasta las postrimerías del setecientos, es el río-rambla por antonomasia.